
Loncón legitima trabajo de 
la Convención Constitucional

TRAS POLÉMICA CONFESIÓN DE CONVENCIONAL RODRIGO ROJAS VADE

“Estamos respondiendo a la altu-
ra de los acontecimientos. Como 
seres humanos, tampoco somos 
dioses como para no fallar”, dijo 

ayer en Talcahuano, la presidenta 
de la Convención Constitucional, 
Elisa Loncón. Lo anterior, tras ser 
consultada por la confesión del 

convencional, Rodrigo Rojas 
Vade, quien aseguró no padecer 
cáncer, y si el hecho de alguna 
forma empañaba el trabajo de la 

instancia. Loncón defendió la 
labor que se ha realizado en casi 
dos meses, sobre todo, en terreno, 
escuchando las opiniones de la 

ciudadanía. Ayer precisamente 
concurrió al puerto a escuchar a 
agrupaciones de memoria y  
patrimonio.

La presidenta de la instancia estuvo en Talcahuano y ahondó en la importancia de la memoria.

POLITICA PÁG.4
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.7

La “Roja” hizo un correcto partido en un país donde no 
sumaba puntos desde 1997, pero ni jugando treinta minu-
tos con un hombre más pudo solucionar sus graves proble-
mas ofensivos.

Chile empata en Ecuador y 
suma 425 minutos sin anotar

DEPORTES PÁG.9

DEPORTES PÁG.12-13

Tecnología v/s puestos  
de trabajo: actualizar y 
capacitar es clave

Deporte paralímpico 
hace historia y espera  
por tareas pendientes
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EDITORIAL: AUTORIDADES POLÍTICAS 2.0

DEPORTES PÁG.15

¿El último 
partido de 
“Tiburón”? 
Nueva caída 
lila en el 
Ester Roa
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SR. PABLO SAN MARTÍN M. 
Director Académico Magister en Gestión 
Tributaria y Financia Facea Ucsc.

En estos tiempos de pandemia, 
hemos sido testigos de como mu-
chas familias se han visto afectadas 
por las dramáticas consecuencias 
que la pandemia ha dejado y sigue 
dejando en nuestro país. Con preo-
cupación, todos evidenciamos, cual 
más cual menos, estos efectos en 
nuestro día a día. Ejemplo de ello fue 
el preocupante aumento del desem-
pleo, con todas las agravantes que 
este número trae aparejado, como, 
menores recursos, reducción en el 
nivel de vida de las familias, uso de 

ció un aumento de las tasas de in-
terés, el más alto en los últimos 20 
años, en un intento por frenar la es-
calada inflacionaria. Entre los argu-
mentos esgrimidos por la autori-
dad se encuentra el hecho de la fuer-
te expansión del consumo y la 
posibilidad de nuevos retiros masi-
vos de fondo. 

Este anuncio tendrá repercusio-
nes inmediatas sobre la economía. 
Las tasas de interés de los créditos 
hipotecarios seguirán aumentando 
y, por ejemplo, el sueño de la casa 
propia tendrá que seguir postergán-
dose para miles de familias que 
creían que esta era su oportunidad. 
Por otra parte, en esta época del año 
vivíamos (y esperábamos) las liqui-
daciones de las empresas del retail. 
Este año eso no ha llegado aún. Pero 
hay dinero y los precios no importan. 
Hay plata, hay liquidez. 

Creo que es tiempo de ordenar la 
casa. Poner las cosas en norma. Esta 
abundancia de billetes circulando 
es irreal. Y podría afectar hoy de 
manera importante nuestra econo-
mía y tardar mucho tiempo en re-
componerse.

Para ir en ayuda de los más nece-
sitados, el gobierno, cediendo a pre-
siones internas, ha provisto una se-
rie de herramientas de auxilio dirigi-
das a los más afectados por la 
pandemia, instrumentos que fueron 
diseñados y puestos en marcha rápi-
damente. El más conocido de ellos, 
el Ingreso Familiar de Emergencia 
(IFE). Adicionalmente, a la fecha, se 
han impulsado tres retiros desde las 
cuentas individuales de los fondos de 
pensiones, los famosos 10%. 

Todo esto ha traído un aumento 
más que considerable del dinero 
circulante, aumentando la liquidez. 
Ahora bien, una de las primeras co-
sas que se nos enseña en economía, 
es que, ante un aumento de la de-
manda y con una oferta constante 
(o incluso reducida), son los pre-
cios los que se ven afectados y al 
alza. Basta con salir a comprar cual-
quier producto como, combusti-
bles o materiales de construcción, 
para darnos cuenta que esto es una 
realidad palpable que afecta direc-
tamente el bolsillo. 

Ante esto, el martes 31 de agosto, 
el Banco Central reaccionó y anun-

“Esta abundancia de 
billetes circulando es 
irreal. Y podría 
afectar de manera 
importante nuestra 
economía”. 

Exceso de  
liquidez en Chile
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Otra vez ¿Les causa sorpresa lo 
que está ocurriendo en el munici-
pio de Vitacura? 

Claro ahí no deberían existir ra-
zones para que las autoridades co-
metan irregularidades. Todos es-
tán bien pagados y existen recur-
sos suficientes como para no tener 
que preocuparse del día a día o de 
cómo llegar a fin de mes sin tener 
que hacer “malabares” o “bicicle-
tear” a los proveedores. 

Pero Vitacura nos muestra una 
vez más que el sistema Municipal 
requiere muchísima más atención 
que dar todo por sentado. 

Hay al menos tres sistemas de 
control en los municipios que de-
berían cubrir buena parte de los 
posibles problemas. 

Existe en toda municipalidad 
una unidad de control que tiene, 
entre otras, la función de contro-
lar la ejecución financiera y presu-
puestaria municipal, y presentar 
al Concejo los déficits que se ad-
viertan. Si esto no se corrige, por 
inacción del alcalde o negativa de 
los concejales, serán, esas autori-

te existe una mayor responsabili-
dad de concejales que incumplen 
sus funciones al no fiscalizar lo 
que ocurre al interior de los muni-
cipios, sobre todo cuando los al-
caldes son del mismo color. Pero 
también incumplen su rol al no 
alzar la voz cuando existen infor-
mes contundentes de Contralo-
ría o avisos claros de la dirección 
de control interna. Ahí radican los 
principales cambios que deben 
hacerse, incluyendo la necesidad 
de que exista posibilidad de ac-
ción ante los tribunales electora-
les por parte de la ciudadanía or-
ganizada cuando los concejales 
no quieren hacer nada.

dades, solidariamente responsa-
bles de dichos déficits pudiendo 
haber acción pública para recla-
mar el cumplimiento de esta res-
ponsabilidad. 

Sigamos con la Contraloría, que 
ejerce su acción de control a re-
querimiento de alguien interesado 
en un caso específico o por plani-
ficación propia. Además, existe un 
volumen importante de informa-
ción contable y financiera que en-
vían los municipios a Contraloría 
y que podría servir de base para de-
tectar posibles fraudes, malversa-
ción y otras irregularidades. Su ma-
nejo requiere tecnología y volun-
tad; por ejemplo, usando los datos 
aportados por los municipios, ha-
cer el cálculo de caja inicial y deu-
da exigible enviando a los concejos 
municipales las diferencias que se 
detecten a comienzos de cada año. 
Ya sabemos que existen munici-
pios que manejan déficits por años, 
respecto de lo cual todos los órga-
nos de control miran para el lado. 

Por último, los Concejos Munici-
pales que tiene carácter normativo, 

resolutivo y fiscalizador. Y en este 
rol la ley establece diversas accio-
nes, desde fiscalizar las actuaciones 
del alcalde, las unidades y servi-
cios municipales e incluso evaluar 
la gestión del alcalde de turno. Mas 
aún, la ley indica diversas respon-
sabilidades de los concejales res-
pecto a la administración financie-
ra de los municipios, incluyendo la 
ya comentada responsabilidad so-
lidaria si no hay corrección de los 
déficits. Con suerte alguien alguna 
vez fiscalizó en Vitacura. Casi po-
dría apostar que eran todos del mis-
mo sector político. 

Las responsabilidades pueden 
ser compartidas, pero claramen-

Municipios

En empate terminó el 
partido de Chile versus 
Ecuador por la décima fe-
cha de las Eliminatorias 
Qatar 2022. El duelo, que 
tuvo oportunidades para 
ambas selecciones, dejó 
un punto para cada escua-
dra, las que se mantienen 
en la parte baja de la tabla 
y sin opciones de clasificar. 

 
Jorge Hevia Cristino  
@CokeHevia 
“Si bien Lasarte juega me-
jor q Rueda (tp tanto), tie-
ne el mismo proble-
ma…no es atrevido”. 
 
Andres Valenzuela  
@Andres20vp 
“Como olvidar el ultimo 
Chile - Ecuador por Elimi-
natorias. Pasamos por 
absolutamente TODOS 
los estados de animo posi-
bles en ese partido, fue 
una locura. Ese gol de Ale-
xis debe ser top 5 de los 
mas gritados de la gene-
ración dorada. Aun duele 
como no terminó sirvien-
do para nada”. 
 
Guillermo Arango  
@guilloarango 
“Eduardo Vargas, Sebas-
tián Vegas #CHI se pier-
den el partido ante Co-
lombia por acumulación 
de amarillas”. 
 
José María Del Pino  
@josemdelpino 
“Digan lo que digan, el 
Chile de Lasarte juega 
mucho más que el de 
Rueda”. 
 
Jorge Gómez  
@pelotazo 
“Arturo Vidal crack. Se la 
pasa a Diego Valdés y Val-
dés se la devuelve. #Chile 
hoy no tiene cuarto volan-
te. Al resto le quema la pe-
lota. No son capaces de 
encarar. No les da. Aguan-
te #Chile”.

#FUE TENDENCIA

los ahorros para subsistir y hasta 
mayor endeudamiento familiar, en 
muchos de los casos. 
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EDITORIAL

En medio del estallido social, una de las fra-
ses emanadas del mundo político dirigencial 
y que quedó para la posteridad, fue: “no lo 
vimos venir”. Se prestó, tanto para sesudos 

análisis sociológicos y políticos, como para burlas e 
ingeniosos memes, que perduran hasta hoy. Además, 
la frase englobaba un sentimiento popular que jus-
tificaba el accionar de manifestantes, la desconexión 
de nuestros gobernantes con la realidad del ciuda-
dano común. Muchos de ellos viviendo un mundo pa-
ralelo al Chile profundo, ese que se endeuda todos los 
meses o, peor, que aún depende de camiones aljibes 
para tener agua potable (solo por mencionar un par 
ejemplos). 

Conscientes de esta realidad, se supone, los re-
cientes procesos eleccionarios daban una oportuni-
dad no solo a las nuevas generaciones, sino también 
a los partidos y conglomerados de siempre, de enmen-
dar el rumbo, de generar verdaderos cambios. De he-
cho, así se configuraron (y se siguen configurando) 
muchas campañas. 

No obstante, en las últimas semanas hemos sido 
testigos de lamentables prácticas que siguen arrai-
gadas en quienes son llamados a conducir los des-
tinos de nuestro territorio.  

Y no se trata solo de un convencional constituyen-

Autoridades políticas 2.0

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Rojas Vade 
  
Señora Directora: 

¿Hasta cuándo vamos a aguantar 
las mentiras de la “nueva política”? 

El señor Rojas Vade (convencio-
nal de la Lista del Pueblo) ha confe-
sado que no tiene cáncer. 

Que bueno que este no sea su 
diagnóstico, pues esta enferme-
dad se ha llevado a mucha gente 
honesta. 

Mi problema con él es que basó 
su campaña en un diagnóstico fal-
so, y una persona que es capaz de 
mentir con algo tan serio como lo es 
la enfermedad del cáncer (para mí) 
no tiene la moral para pertenecer a 
la Convención Constitucional. 

Si algo de humanidad le queda, 
presente su renuncia y deje de cobrar 
su sueldo en base a una mentira. 

 
Vicente Bustamante Villouta. 
 
Territorios 
  
Señora Directora: 

Territorios entregados a Argen-
tina  por nuestros políticos: 

- Tratado de Paz y Amistad de 
1881. Entrega: 1.189.566 KMS 2 

- Acuerdo de demarcación de 
1.892 y protocolo de 1.893. Entre-

ga: 773 KMS2 
- La pérdida de la Puna de Ata-

cama y el Arbitraje de 1899: Entre-
ga: 60.000 KM2 

- Los Valles Andinos Australes y 
el Laudo de 1902 se entregan 
40.000 Kms2. 

- En Alto Palena, año 1966 se en-
tregan 420 Kms.2 

- El Canal del Beagle en año 1984: 
Se entregan 40 Kms.2 de Tierra y 
32.500 kms2 de Mar Territorial. 

- Laguna del Desierto, 1994: Se 
entregan 560 Kms2. 

- Campo de Hielo Sur. 1998. Se 
entregan 1.440 kms.2. Este regalo 
hace solo 31 años atrás. 

El total de superficie perdida  y 
entregada a Argentina es de 
1.292.799 K2 de territorio más 
32.500 Km2 de mar. 

Tenemos derecho a pregun-
tarnos: ¿A cuántos de nuestros 
políticos beneficiaron con estas 
pérdidas? 

Porqué curiosamente en ningu-
no de estos tratados nos beneficia-
mos nosotros, solo fueron pérdidas 
más pérdidas. ¡Que extraño! 

Ahora, año 2021, Argentina está 
de nuevo reclamando territorio chi-
leno. Con los políticos que tenemos 
no queda duda que nuevamente 
nuestros vecinos se llevarán otro 

trozo de nuestro suelo. La pregunta 
que nace sola: ¿A cambio de qué? 

 
Rodolfo Saldivia Klenner. 
 
Presidenciables y regiones 
  
Señora Directora: 

Este viernes, ha anunciado el go-
bernador regional, Concepción 
tendrá la presencia de los candida-
tos presidenciales en un encuen-
tro de Gobiernos Regionales don-
de se hablará de cómo fortalecer 
las regiones. 

Ya es habitual que, durante las 
campañas, los candidatos prome-
tan, incluso, lo que no podrán cum-
plir, no solo por falta de interés, sino 
también por las eventuales desave-
niencias que pudieran tener con 
quienes están a su lado ( financistas 
y dirigentes políticos).  

A la espera de ese encuentro, 
solo deseo que los respectivos can-
didatos aborden sus propuestas 
con sentido de realidad, para que 
de una vez por todas el proceso de 
descentralización no solo sea un 
concepto que la elite repite, para 
convencernos para votar por sus 
candidatos. 

 
Ignacio Meneses Vidal.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

te mintiendo respecto a una enfermedad que tanto 
dolor ha generado en millones de familias; tampoco 
de un concejal, cuyo eventual actuar irresponsable 
pudo finalizar con hechos mucho peores (está impu-
tado y su caso está en investigación); o de un supues-
to “coaching” para funcionarios públicos en un quin-
cho de Carabineros. Se trata de todo lo anterior y más. 

En los últimos días, hemos informado, sobre la si-
tuación de las listas parlamentarias y de consejeros 
regionales, muchas de las cuales fueron rechazadas 
por el Servicio Electoral por no cumplir con los an-
tecedentes requeridos o haber efectuado trámites de 
manera irregular. Y todo ello nos lleva, otra vez, a las 
mismas prácticas, negociaciones de última hora, a mi-
nutos del cierre del plazo, en busca de los más con-
veniente, transando las reglas y, sobre todo las con-
vicciones. ¿No será tiempo ya de cambiar, algo que es 
tan evidente y que la ciudadanía castiga obviando 
concurrir a las urnas? Quizás esa pueda ser un pri-
mer paso para la ampliar la participación, autorida-
des políticas 2.0, en vez de buscar mecanismos como 
la obligatoriedad del voto.   

En las últimas semanas hemos 

sido testigos de lamentables 

prácticas que siguen arraigadas 

en quienes son llamados a 

conducir los destinos de nuestro 

territorio. 

¡
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“Estamos viviendo tiempos complejos como sociedad, como ciudadanos. Creo que es necesa-
rio seguir ciudándonos, utilizando mascarilla, manteniéndo la distancia física, porquesi bien la 

cantidad de casos ha bajado, cuando una persona muere, también existe una familia”.

Loreto Muñoz, profesora de yoga y candidata a core

#NosCuidamos

Cores: Servel 
publica lista de 
candidaturas 
rechazadas

Durante la jornada de ayer, 
se conoció el listado candida-
turas que fueron aceptadas y 
rechazadas con miras a la 
elección de consejeros regio-
nales  de noviembre. Y respec-
to al último grupo, la canti-
dad de postulantes es gran-
de, 148 nombres. 

Lo anterior, se explica, entre 
otras razones, por la situación 
que afecta a la lista del Frente 
Amplio (FA), que debió inscribir 
junto al Partido Liberal (PL). Es 
por ello, que la lista completa 
del bloque figura como rechaza-
da ante la falta de declaración 
de “los partidos”. 

En el largo listado y por la mis-
ma causal (anexo número 3), 
también figuran algunos nom-
bres conocidos en el mundo po-
lítico regional, como los ex con-
sejeros, Eduardo Muñoz (DC) y 
Mario Morales (PS); el ex diri-
gente de la Juventud Socialista, 
Vicente Ancaluan; o quien fue-
ra concejal de Chiguayante, Jes-
sica Flores.   

En el listado también figu-
ran otras 14 candidaturas re-
chazadas, aunque por otras ra-
zones. En este grupo figuran, 
por ejemplo, la carta de Evopo-
li y ex militante del PR, Augus-
to Parra; o el ex consejero regio-
nal, Óscar Gutiérrez. En el caso 
del primero, la ausencia de una 
autorización para recibir apor-
tes de campaña y, el segundo, fi-
gura militando en un partido 
político, pese a manifestar su 
independencia.

Es uno de los temas que da 
vueltas tras los dichos de la 
confesión del Rojas Vade, 
quien ahora ya no es 
vicepresidente de la  
instancia.

Renuncia a la 
Convención 

PRESIDENTA DE LA CONVENCIÓN ELISA LONCÓN EN LA REGIÓN: 

En su primera visita a la provin-
cia de Concepción, la presidenta 
de la mesa directiva de la Conven-
ción Constitucional, Elisa Loncón, 
se reunió con representantes de 
organizaciones de memoria y pa-
trimonio y lo hicieron en el Fuer-
te y Sitio de Memoria el Morro, en 
Talcahuano, un símbolo de la vio-
lencia política ejercida durante la 
dictadura. 

“Es conmovedor identificar los 
lugares donde hubo tanto sufri-
miento, donde muchas mujeres 
fueron víctimas de violencia polí-
tica y sexual. Duele profundamen-
te saber que eso pasó en la historia 
de nuestro país y, por otro lado, 
duele el abandono de la memoria, 
de los sitios de memoria. Esto im-
plica, que si vamos a construir una 
cultura de no repetición, la memo-
ria es fundamental”, dijo Loncón. 

No obstante, en medio de la po-
lémica confesión del convencional 
constituyente, Rodrigo Rojas Veda, 
quien reconoció no padecer de 
cáncer, como lo había manifestado 
públicamente, la timonel de la ins-
tancia, no puedo obviar el tema. 
“No hemos tenido una comunica-
ción formal con el convencional 
Rojas Vade, esperamos que ello se 
dé para tomar una postura como 
Convención Constitucional”, dijo 
Loncón al ser consultada. 

Luego, agregó que la Conven-
ción sabría como actuar y que lo 
haría de la mejor forma. Durante la 
tarde, a través de una declaración 
pública, la instancia política acep-
tó la renuncia de Rojas a la vicepre-
sidencia de la mesa. 

“Mantenemos nuestros respeto 
irrestricto con la transparencia y la      
probidad en el ejercicio de nuestros 
cargos, por lo que iniciaremos los 
procedimientos internos corres-
pondientes”, reza el documento.  

De todas maneras, consultada 
al respecto, Loncón dijo que este 
hecho no puede empañar el traba-
jo que la instancia ha realizado en 
estos dos primeros meses. Insistió 
que son 155 personas que trabajan 
arduamente recogiendo las opi-
niones de las distintas personas 

“Estamos respondiendo, 
no somos dioses para no fallar”

En medio de la polémica confesión de Rojas Vade, la dirigenta 
dijo que la instancia sabría cómo actuar. En la tarde, se 
aceptó la renuncia del convencional a la vicepresidencia. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que viven en el territorio nacional.  
“Estamos respondiendo a la altu-

ra de los acontecimientos. Como 
seres humanos, tampoco somos 
dioses como para no fallar. Falla-
mos, porque somos seres huma-
nos”, manifestó. 

Consultada al respecto, la con-
vencional del Distrito 20, Rossana 
Vidal, también se refirió al tema y 
fue categórica. 

“Más allá de las explicaciones, 
que pueden ser absolutamente vá-
lidas, que me parece sí lo son, no 
podemos justificar ese hecho, por-
que de alguna forma se atenta con-
tra la fe pública. Ese es un hecho 
real y objetivo. Eso hay resolverlo”, 

manifestó. 
Junto con lo anterior, contó que 

conversó con Rojas, y “tuve la po-
sibilidad de oírle”.  

Luego, agregó: “cuando deci-
mos que en ese espacio llamado 
Convención Constitucional está 
Chile entero, eso es una muestra 
del Chile que tenemos, con nues-
tras propias vulnerabilidades, la 
capacidad de dañar y ser dañados 
existe, y existe cada día (...). El 
punto es, tenemos o no la capaci-
dad de reparar el daño, y él dio un 
paso adelante”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN SU VISITA a Talcahuano, Loncón no eludió la polémica en torno a la confesión del convencional Rojas Vade. 

En su visita, Loncón habló de 
la importanciar de realzar los 
sitios de memoria, para 
repetir errores del pasado.

La importancia de 
la memoria
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“Es importante cuidarse, porque si bien el virus ha ido a la baja, falta mucho para que desapa-
rezca en su totalidad. La ansiedad por salir, si bien es entendible, nos puede pasar la cuenta, sea-

mos conscientes”.

Patricio Ugarte, profesor de Biología

#NosCuidamos

Jardines infantiles 
de la Región del Biobío 
apoyan que el kinder 
sea obligatorio 

TRAS APROBARSE VETO PRESIDENCIAL QUE BUSCA SU IMPLEMENTACIÓN

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La Asociación de Salas Cunas y Jar-
dines Infantiles Particulares del Bio-
bío manifestó su apoyo a que el kin-
der sea obligatorio. Las razones: la 
medida propiciaría el desarrollo inte-
gral de los niños en una etapa clave. 

El contexto de esta postura es el 
aprobado veto presidencial en la 
comisión de Educación de la Cá-
mara de Diputado, impuesto por 
Sebastián Piñera  para que el pro-
yecto de ley vea la luz, tras su recha-
zo  en la comisión Mixta. 

“Es algo que debería salir y que lle-
va mucho tiempo en discusión. Se 
trata de un proyecto ambicioso que 
generará grandes cambios. El kin-
der es muy beneficioso. No debería 
ser optativo”, opinó la presidenta 
de la Asociación de Salas Cunas y 
Jardines Infantiles de la región, Ale-
jandra Gallegos. 

Quienes estaban en contra de im-
poner el kinder, argumentaron ba-
rreras de entrada a la educación bá-
sica, “lo que perjudicaría a sectores 
más desposeídos y localidades rura-
les. Dicha percepción se mantuvo 

El Presidente Piñera tuvo que 
hacer uso del mecanismo ante la 
negativa de parlamentarios. La 
Asociación Regional de estos 
establecimientos dice que la 
iniciativa lleva mucho tiempo en 
discusión. Los diputados 
Leonidas Romero y Sergio 
Bobadilla, integrantes de la 
comisión de Educación, y que 
apoyan el proyecto, están 
conscientes de ello. Se estima 
que a fines de septiembre 
deberían haber novedades al 
respecto.

las indicaciones. Nos falló un parla-
mentario de nuestro sector. Fue em-
pate, al serlo se rechaza, pero el res-
to nos fue bien. Y más que a los par-
lamentarios, le fue bien a los padres 
y a los futuros padres, lo que nos lle-
na de orgullo”. 

El diputado Sergio Bobadilla, tam-
bién parte del Comité de Educación, 
concordó que entre más tiempo entre 
un niño o niña al sistema educacional, 
“será más beneficioso para su futuro”. 
De ahí que también apoye la iniciati-
va de kinder obligatorio. 

Adelantó que la tramitación en el 
Parlamento debería seguir avanzan-
do y convertirse “en ley lo antes posi-
ble”. Proyectó que a fines de septiem-
bre podrían haber novedades.  

Lo mismo esperan en la Asocia-
ción de Salas Cunas y Jardines Infan-
tiles Particulares del Biobío.  Su repre-
sentante, Alejandra Gallegos, subra-
yó que la iniciativa también 
fomentará la igualdad de oportunida-
des para los menores que en un futu-
ro serán los nuevos líderes.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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en las votaciones siguientes en am-
bas cámaras”. 

Finalmente, el veto presidencial 
vino reforzar las normas que a su vez 
permiten que “los niños y niñas que 
no lo hayan cursado puedan ingresar 
a educación básica. A ellos, los esta-
blecimientos realizarán una evalua-
ción diagnóstica y diseñarán un plan 
de acompañamiento”. 

 
La discusión 

El diputado por la zona Leonidas 
Romero, integrante de la Comisión 
de Educación, declaró que se trata de 
algo beneficioso, especialmente 
“cuando se mejoran las condiciones, 
cuando se destinan más de $4 mil 
millones para la capacitación de los 
educadores, para mejorar la infraes-
tructura”. 

Añadió: “Tuve una discusión con la 
diputada Girardi, porque dice que es 
una falta de respeto, una risión estos 
$4 mil millones. La verdad es que si 
fueran $8 mil ellos encontrarían que 
es poco. Si fuera el doble, también”. 

Es por ello que Romero agradeció 
al diputado Mario Venegas. “Con 
su voto logramos aprobar el 99% de 
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TRABAJO INTERSECTORIAL

El gerente general de la Fun-
dación San Carlos de Maipo y 
experto en infancia, Marcelo 
Sánchez, reveló a Diario Con-
cepción que más de 190 niños 
trabajan en Chile, siendo la 
Región Metropolitana la que 
concentra el 60% de esta rea-
lidad y el Biobío el 15%. 

“Cifras no menores, sobre 
todo porque se desempeñan 
en mercados informales, 
como ferias y comercio no es-
tablecido, expuestos a riesgos 
físicos y emocionales. Reali-
dad que ha ido al alza duran-
te la pandemia, al aumentar la 
pobreza (20%)”, dijo el exper-
to en infancia. 

Siendo la inmigración ile-
gal otro de los factores que se 
debe regular, “los cuales, por 
su condición irregular, tienen 
miedo de aparecer en la polí-
tica pública, por lo que es muy 
difícil catastrarlos”, agregó 
Sánchez. 

Bajo esa realidad, en calles 
de la Región, y en Concepción 
principalmente, se ha visto un 
aumento de familias venezola-
nas, junto a sus hijos vendien-
do dulces o derechamente pi-
diendo dinero (muchas de 
ellas en situación irregular), lo 
que ha puesto en alerta a la co-
munidad bolivariana en la 
zona, como también a las au-
toridades locales.  

“La situación es bastante 
fuerte, porque los vemos con 
niños vendiendo dulces, pa-
sando por alto el daño que le 
hacen a sus hijos al trabajar 
con ellos en las esquinas, lo 
que se podría catalogar como 
vulneración hacia ellos”, seña-
ló la representante de la comu-
nidad venezolana presente en 
Concepción, Francia Campos. 

 
Trabajo de coordinación  

La compleja realidad ha sido 
analizada por la comunidad 
venezolana, junto a las institu-
ciones gubernamentales, con 
el propósito de hacer un catas-
tro de los casos. 

“Hemos estado en conversa-
ciones con la Seremi de Desa-
rrollo Social y Familia, como 
también con las municipali-
dades, donde la de Concep-
ción nos ha prestado bastan-
te apoyo. A su vez, con el de-
partamento de Migraciones, 
porque no es posible que ni-
ños y niñas pasen práctica-
mente todo el día en la calle, 
soportando el frío, lo que no 
ha sido fácil”,  argumentó 
Campos. 

Bajo ese marco, desde el 
municipio de Concepción se 

Las acciones que buscan 
sacar a niños venezolanos 
de las calles penquistas

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ante el aumento de familias provenientes de Venezuela, 
vendiendo dulces o pidiendo dinero en las arterias de la ciudad, 
comunidad extranjera, Desarrollo Social y municipio de 
Concepción, están coordinando lineamientos para evitar 
posibles vulneraciones hacia los menores.

informó que el trabajo se rea-
liza con toda la comunidad 
extranjera.  En esa línea, en 
julio pasado firmaron un con-
venio con Naciones Unidas 
para el apoyo de refugiados y 
migrantes.  

“Esta alianza con el Alto Co-
misionado de Naciones Uni-
das para Refugiados (Acnur) 
permitirá, entre otras cosas, 
realizar acciones como entre-
ga de ayuda humanitaria a las 
familias migrantes necesita-
das, las que ya comenzaron a 
ser entregadas según los pro-
tocolos de acción liderados 
por el organismo internacio-
nal y nuestra Oficina de Mi-
grantes de Concepción” dijo 
el alcalde la capital regional, 
Álvaro Ortiz. 

El jefe comunal agregó que 
en relación a la situación de los 
niños venezolanos, presentes 
en las calles, “a través de nues-
tra Oficina de Migrantes nos 
ocupamos de la población ge-
neral en esa condición, para 
darles apoyo dentro de nues-
tras posibilidades, tanto en 
orientación legal como en ayu-
da humanitaria, enfocándo-
nos en la protección de los de-
rechos de niñas, niños y ado-
lescentes”. 

 
Recabando información 

Desde Desarrollo Social y 
Familia, el seremi Alberto Mo-
raga dijo que desde el Ministe-
rio han visto con preocupa-
ción lo que se está pasa con los 
niños en las principales arte-
rias de la ciudad, por lo que es-
tán articulando esfuerzos con 
la red calle, que lleva adelante 
su cartera. 

“Estamos recabando los an-
tecedentes para cruzar los da-
tos con los municipios, para 
determinar si la realidad de 
aquellos migrantes es regular 
o irregular;  si es que están en 
situación de calle o están sólo 
durante el día con sus hijos 
en ellas. Sin embargo, de todas 
maneras pareciera ser que se 
están vulnerando sus dere-
chos”, manifestó el seremi. 

Moraga agregó que “la idea 
es que con dichas acciones, 
podamos activar las alertas 
con las OPD de los munici-
pios o bien con la Oficina de la 
Niñez, en el caso de Concep-
ción, con quienes hemos man-
tenido contacto permanente. 
En ese sentido estamos gestio-
nando las coordinaciones, 
para catastrar que los meno-
res no estén en las calles du-
rante las noches”, enfatizó.

Mauro Álvarez S. 
mauricio. alvarez@diarioconcepcion.cl
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SE LLEVARÁ a cabo un catastro para analizar cómo poder ir en ayuda de los menores de edad. 

Marcelo Sánchez, también afirmó que “de no ser pes-
quisados los casos, los niños y niñas venezolanos, po-
drían terminar en un centro de protección, donde se ha 
visto un aumento de extranjeros los últimos años”. 

Opinión que compartió la representante de la comu-
nidad venezolana, Francia Campos. “Si bien la realidad 
de los niños que han ingresado a Sename, han sido por 
situaciones particulares, se podría incrementar aún 
más si las autoridades aplican la ley con los que están 

todo el día en las calles. Situación que se analizó en la 
última reunión que tuvimos con la PDI y Extranjería”, 
reconoció. 

Asimismo, desde la Asociación Venezolana en Chi-
le, Patricia C. Rojas, acotó que “estamos viendo que las 
familias que están llegando, vienen en situaciones pre-
carias, con sus hijos en evidente estado de desnutrición, 
por lo que no nos sorprende que la cantidad de niños 
institucionalizados, pueda aumentar”.

Institucionalización de los menores 
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Resaltan la importancia en la educación de las futuras generaciones 
y aportar en construcción de capital social. En particular, dotar de 
especialización a los trabajadores para asumir nuevos retos y crear 
políticas de mitigación aquellos menos calificados.

CLUB DEPORTIVO ALEMÁN DE CONCEPCIÓN

Cita a Asamblea General Ordinaria de Socios en el Clubhaus del Club, Camino el Venado 
715, San Pedro de la Paz, para el día 07 de septiembre de 2021. Primera citación a las 
11:30 hrs. y segunda citación a las 12:30 hrs. Será requisito para su realización que 
nuestra comuna de San Pedro de la Paz se encuentre al menos en Fase 3 de Preparación, 
del plan Paso a Paso del gobierno.
Tabla:
1) Aprobación Acta Asamblea General Ordinaria año 2020.
2) Aprobación Memoria 2020 y Balance al 31/12/2020.
3) Elección Comisión Revisora de Cuentas año 2021.
4) Presentación Directorio.
5) Elección parcial Directorio.
6) Varios.
 
Nota: Acta asamblea anterior y memoria 2020 disponibles en www.deportivoaleman.cl

Se exigirá pase de movilidad y uso de mascarilla durante realización de la asamblea.

El Presidente   

SEGÚN GREMIO EMPRESARIAL, DE TRABAJADORES Y DIRECTOR DEL OBSERVATORIO LABORAL EN BIOBÍO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Entre los desafíos que deja 
la pandemia respecto de la 
carencia de mano de obra y 
lograr mejorar la producti-
vidad se cruzan interrogan-
tes sobre cómo impactan 
las nuevas tecnologías (au-
tomatización e Inteligencia 
Artificial)  respecto de la 
mantención de los puestos 
de trabajo. 

Alvaro Ananías, presiden-
te del directorio de CPC Bio-
bíoexpresa que la inteligen-
cia artificial y la automatiza-
ción son una realidad que ha 
sido implementada con éxi-
to en diversas áreas de la 
vida profesional y domésti-
ca de las personas.  

“En el mundo del trabajo, 
está permitiendo realizar 
muchas tareas repetitivas 
en forma mucho más rápida 
y con menor margen de 
error”, destaca Ananías 
como parte de las ventajas. 

Agrega que si bien, está 
lentamente reemplazando 
labores reiterativas que -en 
general- son aquellas de me-
nor especialización, “el be-
neficio que observamos es 
que otorga la oportunidad 
de abrir nuevos espacios 
para que las personas pue-
dan contribuir con su crea-
tividad, instinto, experien-
cia y visión, atributos que 
son irreemplazables en los 
seres humanos y que siem-
pre marcarán ventajas com-
petitivas relevantes para las 
empresas”, enfatiza el presi-
dente de CPC Biobío. 

 
Actualizar  
y capacitar 

A la vez,  indica que si es 
importante destacar que el 
desafío que esto marca es 
trabajar con mayor firmeza 
en la educación de las futu-
ras generaciones y aportar 
en construcción de capital 
social más preparado para 
las nuevas tareas y tipos de 

Tecnologías vs puestos de trabajo: 
actualizar y capacitar serían claves

“Es cierto que disminuirán y 
desaparecerán puestos de 
trabajo, no obstante, se 
crearán otros que requeri-
rán un importante nivel de 
conocimientos”, plantea 
Medina.   

Añade que lo ve como un 
avance positivo para el tra-
bajador y para las empresas 
que mejorarán su producti-
vidad teniendo una baja en 
los costos. 

Apunta a que abrir las 
puertas a la automatización   
debe ir de la mano con la 
capacitación del trabajador 
para desempeñarse en la-
bores más especializadas, 
surgiendo especialistas en 

las distintas áreas.  
“A medida que avanza la 

automatización, aumenta la 
productividad y el empleo”, 
resalta el presidente del Sin-
dicato 1 de Huachipato. 

En tanto, Luis Méndez, di-
rector del Observatorio la-
boral Biobío y académico 
de la Universidad del Bío-
Bío explica que en términos 
generales todo cambio téc-
nico significa una modifica-
ción de las condiciones pro-
ductivas y de trabajo. 

“Toda revolución tecno-
lógica, por su misma natura-
leza, reemplaza puestos de 
trabajo pero al mismo tiem-
po crea otros, produciéndo-

se un efecto sesgado en favor 
de los trabajadores de ma-
yor calificación y desplazan-
do a los menos calificados” 
señala Méndez.  

Según el académico esto 
nos lleva a la idea que la 
modernización tecnológi-
ca debe ser acompañada 
por procesos de reconver-
sión de mano de obra y de 
mitigación de sus efectos 
negativos. 

 
Cifras relacionadas 

Para el director del Ob-
servatorio laboral, la mo-
dernización es gradual y de-
pende de la intensidad del 
proceso, en el caso de Chile 
aún no es un proceso gene-
ralizado, dado que el impac-
to de las nuevas tecnologías 
están incidiendo solo en un 
10% de PIB, comparado con 
el 40% que aportan en los 
países de la Ocde.  

“De todas formas debe-
mos prepararnos para el 
cambio dado que es un pro-
ceso que no se detiene e irá 
en aumento y significará 
una importante contribu-
ción al desarrollo del país”, 
concluye Méndez..

OPINIONES
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“En Chile, solo el 20% de los trabajadores pueden realizar teletrabajo. El resto tiene que asis-
tir presencialmente. A medida que siga esta pandemia más personas se verán afectadas tanto en 

su salud como en sus ingresos básicos. Por eso mismo, si estás en ese 20%, quédate en casa”.

Francisco Figueroa, gerente de proyectos, Vestigium Advisors

#NosCuidamos

empleo que nos depara el 
presente y el futuro.  

Por parte de los trabaja-
dores, Héctor Medina, presi-
dente del Sindicato 1 de 
Huachipato, manifiesta que 
así como efectivamente las 
nuevas tecnologías van pro-
vocando mermas en cierto 
tipo de puestos de trabajo, al 
mismo tiempo, se van 
creando otros nuevos. 

 
Productividad  
y el empleo 

Los avances tecnológicos 
liberan de carga de trabajo 
al trabajador y el proceso 
productivo no será menos 
tedioso, rutinario para éste. 
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162
Proyectos que habían sido 
aprobados por el Gore y que 
no estaban materializados ni 
traspasados los recursos.

RECURSOS DEL GORE PERMITIRÁN CONCRETAR PROPUESTAS Y GENERAR EMPLEOS LOCALES

Las comunas de Hualpén, San 
Rosendo, Negrete, Laja, Nacimien-
to, Quilleco, Lebu, Cañete y Arauco, 
representadas por sus alcaldes que 
llegaron al Salón Mural del Gobier-
no Regional firmaron 10 convenios 
Fndr por un total de $5.836.072.000 
que permitirán concretar propues-
tas y generar empleos locales. 

“Lo que estamos haciendo  es co-
rregir un problema que heredamos: 
cuando asumimos el Gobierno Re-
gional había 162 proyectos que ha-
bían sido aprobados por el Gore y 
que no estaban materializados ni 
traspasados los recursos, porque 
no se habían firmado los convenios. 
Y lo que se debe hacer una vez que 
el proyecto se aprueba en el Core es 
hacer una serie de trámites admi-
nistrativos que culminan con la fir-
ma de convenios. Pues, con la firma 
de convenios nace la obligación ju-
rídica, lo que permite cumplir las ex-
pectativas de las personas”, explicó 
el gobernador Rodrigo Díaz. 

De acuerdo al alcalde de Lebu, 
Cristian Peña, “para nosotros es im-
portantísima esta etapa de la Feria 
Techada de poder definir y concre-
tar su nueva construcción”. 

Para el alcalde de Quilleco, Ro-
drigo Tapia, la firma del convenio 
para construir obras de sanea-
miento sanitario “es un importan-
te proyecto que tiene una larga 
data, del año 2015, que viene de la 
administración que tuve, lamenta-
blemente fue estancado después 
de 5 años; hoy retomamos este 
proyecto. Para la gente es muy im-

Destinan más de $5.800 millones  
para el desarrollo de 9 comunas
Figuran las comunas de Hualpén, San Rosendo, Negrete, Laja, Nacimiento, 
Quilleco, Lebu, Cañete y Arauco. Había proyectos hasta con cinco años de espera.

portante, puesto que son 236 fami-
lias que viven en muy malas con-
diciones en el sector urbano de la 
población San Lorencito”. 

Asimismo, la dirigenta del sector 
Miraflores de Negrete, Jessica Ceba-
llos, ante la firma del convenio para 
la reposición de camiones recolec-
tores de basura, dijo sentirse “feliz, 
por lo que significa para nosotros la 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

problemática de la basura. Negrete 
se compone del sector urbano más 
once sectores rurales. Entonces, es 
algo súper importante y beneficio-
so. Y estoy feliz por todos estos pro-
yectos que el Gobierno Regional 
nos aporta”.

Hoy la Universidad de Santiago 
realizará el lanzamiento del libro 
“Ley de etiquetado. La Salud por So-
bre el Negocio”, que tiene por auto-
res al académico Usach, doctor Tito 
Pizarro Quevedo, junto a la docto-
ra y académica de la Universidad de 
Chile, Lorena Rodríguez Osiac, al 
Premio Nacional de Ciencias Apli-
cadas y Tecnológicas (2012), Dr. Ri-

Hoy lanzan libro “Ley de etiquetado. 
La Salud por Sobre el Negocio”

tífico y de salud.  
Hoy se le reconoce internacio-

nalmente, incluso fue adoptada por 
algunos países y utilizada por otros 
como ejemplo de legislación inte-
gral para abordar uno de los proble-
mas de salud que más amenazan a 
la población mundial: la obesidad. 

Pese a este avance aún hay bre-
chas relevantes en la fiscalización.

FOTO: CEDIDA

cardo Auauy Darach-Imbarack y el 
senador Guido Girardi. 

La Ley 20.606 sobre composi-
ción nutricional de los alimentos 
y su publicidad, más conocida 
como la Ley de Etiquetado, pudo 
superar la resistencia económica 
de la industria alimentaria gra-
cias a una potente alianza entre 
actores del mundo político, cien-

Empresas 
forestales se 
preparan para 
nueva temporada 
de incendios

 FOTO: CEDIDA CORMA

Con un fuerte foco en medi-
das de prevención y reducción 
de riesgos, las empresas foresta-
les han redoblado los esfuerzos 
para prevenir los incendios para 
la temporada 2021-2022. 

Se ha dispuesto para esta 
temporada una flota de 60 ae-
ronaves, dentro de las que des-
tacan 3 helicópteros Chinook 
y 4 Kamov de gran capacidad) 
que se enfocarán fundamen-
talmente en proteger las zo-
nas de interfaz y los centros 
poblados, y 3.350 brigadistas, 
entrenados y capacitados, den-
tro de los cuales se cuentan 32 
brigadas nocturnas, especia-
listas en trabajar en condicio-
nes de baja visibilidad y que 
son claves para liquidar los in-
cendios de noche cuando la 
temperatura desciende. 

En total, las empresas foresta-
les han destinado para este año 
US$97 millones para la preven-
ción y combate de incendios, 
cifra que implica un aumento 
del 12% respecto a la tempora-
da anterior y más que duplica el 
promedio histórico a 2017. 

El 47% de los incendios que 
combaten las empresas foresta-
les cada temporada se registra 
en terrenos de terceros y no en 
su patrimonio forestal. 

Equipo Economía  y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Lunes 6 de septiembre de 2021 9

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

Laguna sampedrina recibió a los mejores remeros en tradicional regata
La regata “Héroes de Iquique 2021” sig-

nificó el retorno presencial de la competen-
cia de remo en nuestra zona, luego de una 
larga para causada por el coronavirus y la 
cita contó con la presencia de 22 clubes en 
la Laguna Chica de San Pedro de la Paz. El 
evento que se desarrolló entre sábado 
y domingo fue organizado por la 
Asociación Deportiva de Remo 
del Bío Bío. 

Uno de los grandes atractivos de esta re-
gata fue la presencia de prácticamente toda 
la selección nacional y clubes que llegaron 

desde Valdivia, Val-
paraíso, Puerto 

Montt, la Pata-
gonia y 

nuestros clubes locales. 
Ignacio Abraham, seleccionado nacional 

de remo oriundo de la región, se mostró 
contento con la actividad y expresó que 
“hay mucha participación, clubes de har-
tas partes. Hay compañeros que entrenan 

con noso-
tros y que 
son de 

otros clubes, 
entonces, igual se ve 

buena competencia. En la final 

ya se nota, todo es mucho más complica-
do”. 

“Es un gran orgullo que las federaciones 
de remo se unan en una competencia en 
conmemoración de los Héroes de Iquique, 
así que siempre la Escuela Naval se hace 
presente. Este año, estamos tremendamen-
te contentos de que se pueda retomar esta 
actividad de forma presencial”, indicó el 
Contraalmirante Jorge Parga Balaresque, 
Comandante en Jefe de la Segunda Zona 
Naval.

 FOTO: ADRIANA LAWRENCE

LA “ROJA” NO SUMABA PUNTOS EN ECUADOR DESDE LAS CLASIFICATORIAS DE 1997

D
e esos partidos don-
de antes de jugar Chi-
le firmaba el empate, 
pero en pleno desa-
rrollo se le abrió el 

apetito. Sobre todo, si al faltar me-
dia hora Ecuador se quedó con un 
hombre menos. Pero antes que La-
sarte pensara siquiera en mover su 
pizarra, el local le demostró que 
con diez igual era peligroso y la 
“Roja” siguió con su gran problema 
de no encontrar cómo quedar de 
frente al arco contrario. Un punto 
que cuesta valorar como bueno o 
malo, pero sí está claro que el gol 
está penando hace rato. 

Ecuador apostó, como de cos-
tumbre, a atacar por las bandas, 
esta vez con los velocísimos Hurta-
do y Estupiñán. Al principio, mar-
cando mucha diferencia, pero lue-
go Vegas y Paulo Díaz -el mejor su-
mando estos dos juegos- se 
afirmaron y el anfitrión no contó 
tantas llegadas claras, más allá de 
imponer su ritmo. 

Claudio Bravo sacó un muy buen 
anticipo de cabeza de Caicedo y el 
resto fueron remates elevados de 
distancia, por parte de Valencia y 
Estupiñán. 

Chile tuvo lo suyo, con Díaz ga-
nando por arriba, pero llegando 
forzado a un cabezazo que salió 
fuera. Luego una de Jean Meneses 

Ni con un hombre más: los 425 
minutos sin anotar pasan factura

Otra vez hizo un partido correcto, parejo, pero arriba no 
encuentra cómo marcar diferencias. Chile firmó el cero en 
una cancha difícil y perdió a Vargas para ir a Colombia.

 FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

Pero ahí viene el otro problema 
de Chile: este equipo depende en 
demasía de lo que hacen Aránguiz 
y Vidal en el medio. Ambos claritos 
y dejando la vida en ambos parti-
dos, pero a esta edad y con tres par-
tidos en cosa de una semana, el 
tema físico pasa la cuenta en los se-
gundos tiempos. Ahí es donde la 
”Roja” no tiene alternativas del mis-
mo nivel y apuesta a morir con lo 
que queda de ambos. Esfuerzo gi-
gante de los dos, pero no pueden ser 
los únicos. 

Por eso nunca se notó el hombre 
más. Entraron Valdés y Galdámez, 
timoratos, y Ecuador estuvo más 
cerca de desnivelar con frentazos 
apenas desviados de Valencia y Es-
trada, ambos ganando a Roco en el 
primer palo.   

Son 425 minutos sin marcar go-
les que lo dicen todo, así es difícil 
pasar del cero. 

que controló un poco larga y su re-
mate fue al cuerpo del portero. El 
ex UdeC fue factor y avanzó cada 
vez que intentó encarar, pero cuan-
do levantaba la cabeza nunca hubo 
receptor. Lo de siempre: sin un “9” 
de verdad, los centros parecen ser 

casi por cumplir. 
 

Ahora o nunca 
El comienzo de la segunda frac-

ción fue muy auspicioso. Primero 
por un testazo de Vidal que amena-
zó el arco ecuatoriano y, a los 62’, 

por la expulsión de Sornoza por pi-
sotón en la rodilla de Claudio Bae-
za. Fue un momento de desespera-
ción del local, tanto así que Valen-
cia perfectamente pudo recibir una 
doble amarilla, pero el argentino 
Facundo Tello lo perdonó. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hay que cuidarse, pero también haría un llamado a la gente a que retome el deporte, dentro de 
lo posible, porque es un factor importante para que el cuerpo esté preparado para cualquier tipo 

de virus y, además, para mantenernos bien sicológicamente, algo tan necesario.

David Ulloa, doctor en Ciencias de A. Física y el Deporte Ucsc

#NosCuidamos

0
CHILEECUADOR

0
Estadio: Rodrigo Paz Delgado 
Árbitro: Facundo Tello (ARG)

GOLES

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CHILE Y SU PARTICIPACIÓN EN LOS JUEGOS PARALÍMPICOS

Un rendimiento para  aplaudir y 
que ojalá se traduzca en más apoyo  

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Berlín. Aparte, tuvo dos concentra-
dos en España, de más de 15 días 
cada uno, donde llegó a lograr los ni-
veles que le permitieron alcanzar 
este rendimiento. El balance es muy 
p o s i t i v o  
p o r q u e  
además de 
las medallas 
t u v i m o s  
nueve diplo-
mas, lo que 
significa que 
t e n e m o s  
ocho depor-
tistas que es-
tán dentro de 
los mejores 

ocho del 

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

“E
s un sueño 
cumplido. Y 
con la meda-
lla de oro es-
p e r a m o s  

abrir un camino para el deporte 
paralímpico y también convencio-
nal, y mostrarle a niños y jóvenes 
que las cosas se pueden lograr, que 
podemos llevar nuestra bandera a 
lo más alto del mundo”. Las pala-
bras son de Alberto Abarza, el na-
dador que lideró la mejor actua-
ción en la historia de Chile en unos 
Juegos Paralímpicos. El “Beto” con-
siguió tres medallas, un oro y dos 
platas, que sumadas al oro de 
Francisca Mardones en el lanza-
miento de la bala, la plata de Ma-
riana Zúñiga en el tiro con arco y 
el bronce de Katherinne Woller-
mann en el canotaje configuraron 
el mejor medallero nacional en la 
máxima cita del deporte. 

Resultados que, quiérase o no, se 
comparan con el deporte conven-
cional, que no logró ninguna presea 
por tercera ocasión consecutiva. 
Más allá de las particularidades de 
cada ámbito, bien vale preguntarse 
por qué en el ámbito paralímpico sí 
fue posible conseguir medallas y 
que en varias disciplinas, además, se 
logró rendir de acuerdo a las ex-
pectativas y los resultados previos. 
Y mejor incluso, como fue en el caso 
de Francisca Mardones, que hizo 
un nuevo récord mundial que le 
permitió ganar el oro.  

Además, desde Barcelona 1992, 
cuando Chile tuvo dos atletas en 
competencia, en cada edición o se 
ha mantenido el número de atletas 
participante o ha ido en aumento. 
En Londres 2012 hubo siete y se 
consiguió el primer oro, con Cris-

De la mano del nadador Alberto Abarza, la delegación nacional tuvo una brillante actuación en 
Tokio. Con seis medallas, fue el mejor desempeño de la historia, y aunque no se quiera es 

inevitable la comparación con el deporte convencional, que sumó otros Juegos sin preseas. Más 
allá de esto, desde el ámbito paralímpico se prefiere poner el foco en sumar más ayuda y que estos 

resultados motiven a más niños a pensar en practicar alguna disciplina.

tián Valenzuela en el atletismo, y en 
2016 la delegación fue de 15 y se 
consiguieron tres cuartos lugares 
con Katherinne Wollermann en 
canotaje, María Antonieta Ortiz 
en halterofilia y Amanda Cerna en 
atletismo. 

 
Un proceso 

Ricardo Elizalde, presidente del 
Comité Paralímpico, comentó que 
“el balance es absolutamente posi-
tivo. La verdad que esto no es suer-
te ni casualidad, sino que es un 
proceso que partió hace años. Es 
nuestro primer 
ciclo olímpico 
completo, y esto 
demuestra que 
cuando a los de-
portistas se les 
apoya y hay trabajo 
planificado y bien 
proyectado de su par-
te, se dan los resulta-
dos”. 

En esa línea, agregó 
que “Alberto Abarza es un 
tremendo deportista, un 
crack, con condiciones in-
natas, pero igualmente este 
año pudo participar en 
v a r i a s  
c o m p e -
tencias en 
Indianápo-
lis, Portu-
gal y 

mundo. Ello significa que están muy 
cerca de una medalla olímpica”. 

Sobre el apoyo al deporte para-
límpico, indicó que “las giras que 
mencioné de Alberto Abarza las 
pagó el Comité Paralímpico de Chi-
le con recursos del Mindep. En este 
proceso, cuando los deportistas 

están a este 
nivel, salvo 

inversio-
nes com-

p l e -
m e n -

tarias que ellos decidan hacer, lo 
paga el Estado. Algunos igual con-
siguen apoyo de empresas privadas 
o de sus familias... El Comité tiene 
un presupuesto limitado en térmi-
no de la cantidad de deportes, que 
son 22. A Tokio vinimos con siete 
deportes y en Santiago 2023 ha-
brá 17 disciplinas. Como el presu-
puesto es limitado, hay deportes 
que se han priorizado, como los 
que están en Tokio, y hay otros que, 
por esta limitación financiera, la-
mentablemente no se pueden tra-
bajar con todas las condiciones 
como corresponde, con todas las 
competencias. Es una situación 
que tenemos claro para intentar 
mejorar a futuro”. 

Sobre la comparación de resul-
tados entre el deporte paralímpi-
co y convencional, Elizalde seña-

ló que “para explicarlo de algu-
na forma, el deporte 

c onvencional  
lleva mucho 

más tiempo, 
el paralímpico 
es más nuevo, 
más aún en 
América, lo 
que ha ayuda-
do a tener re-

sultados de cierta forma. En la ca-
rrera del desarrollo del deporte, 
todos los países le han puesto más 
recursos y los europeos y algunos 
de América, como Estados Uni-

dos, Canadá, Brasil o Colom-
bia son competidores muy 

fuertes. En el caso nuestro, los ni-
veles de competencia del depor-
te convencional son muy fuertes, 
con grandes presupuestos en mu-
chos casos y marcas cada vez me-
jores. Pienso que de todas mane-
ras no  me corresponde analizar-
lo mucho, pues no conozco el 



Diario Concepción Lunes 6 de septiembre de 2021 11Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

te y el carisma que tiene él, no lo tie-
ne cualquiera. Él hace todo lo posi-
ble por crecer, ser el mejor del mun-
do y no se queda acostado en su 
casa. Están dispuestos a muchas 
más cosas y el comité paralímpico 
influye mucho. Es un apoyo muy 
grande. Quizás en los deportes con-
vencionales es todo más separado, 
pero a nivel paralímpico los depor-
tistas están muy bien cuidados y se 
maneja todo muy bien”. 

La atleta Javiera Faletto comentó 
al respecto que “como el mundo pa-
ralímpico no ha sido tan explotado 
aún y es relativamente reciente, es 
menos competitivo. Hay menos de-
portistas y eso lo hace, entre comi-
llas, un poco más accesible. Me saco 
el sombrero con quienes obtienen 
medallas, lo anterior no les quita 
ningún tipo de mérito. Desconozco 
hace cuanto existe el comité para-
límpico, pero que los transmitan por 
televisión ya es un tremendo avan-
ce y eso le da a muchísimas personas 
en situación de discapacidad la mo-
tivación para levantarse cada día 
por la mañana. Hay personas que na-
cen con algún problema y están re-
lativamente acostumbrados a vivir 
así, pero hay otros que sufrieron al-
gún accidente en el camino y sufren 
muchísimo. A ellos les sirve practi-
car deportes, les cambia la vida. Ade-
más, entiendo que el apoyo es mayor 
al resto de los deportistas, porque 
son menos. Hay una importante in-
versión para conseguir los éxitos que 
hoy se están cosechando”. 

Finalmente y sobre el último ítem, 
Catalina Bravo dijo que “el mensaje 
es siempre el mismo, sean conven-
cionales o paralímpicos, el apoyo 
debe ser para todos. Tenemos que 
sacar adelante el deporte y claro que 
debemos partir por quienes tienen 
mas dificultades, pero hay que entre-
gar mas recursos al deporte inde-
pendientemente sea paralímpico o 
no. Si entregas los recursos necesa-
rios, quedó demostrado que podrás 
rendir de buena manera”.

FOTO: MAURICIO PALMA / COMITÉ PARALÍMPICO DE CHILE

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Estos resultados son fruto de 
un proceso, de una labor 
ordenada y del gran esfuerzo de 
nuestros atletas”.
Ricardo Elizalde, presidente del Comité 
Paralímpico de Chile. 

“El deporte paralímpico siempre 
ha tenido buenos resultados, 
pero ahora fue mejor porque se 
lograron varias medallas”.
Macarena Quero, nadadora y primera mujer 
en participar en unos juegos paralímpicos. 

“Ojalá que ahora exista más 
apoyo de la empresa privada, 
que es fundamental los 
procesos de preparación”.
Mauricio Orrego, atleta paralímpico. 

KATHERINNE 
Wollermann pudo 
cumplir su sueño 
esta vez. Tras ser 
cuarta en Río, 
ahora fue bronce 
en el canotaje. 
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2020

NÚMERO DE ATLETAS CHILENOS
EN JUEGOS PARALÍMPICOS

“Hay una inversión importante 
en el deporte paralímpico, 
aunque eso no quita méritos a 
quienes han logrado medallas”.
Javiera Faletto, atleta.

“El deporte paralímpico ha 
recibido recursos y eso va de la 
mano con el éxito. Con apoyo se 
demuestra que todo es posible”.
Catalina Bravo, lanzadora de disco.

detalle del ámbito convencional”. 
Por otra parte, Elizalde destacó que 

“esto es una gran motivación para 
que el deporte paralímpico siga cre-
ciendo en todo ámbito. Ya pasó cuan-
do Cristián Valenzuela fue oro en Lon-
dres 2012, y las medallas ganadas aho-
ra, junto con grandes actuaciones, 
habrá mayor incentivos para que más 
personas quieran hacer deporte. Ade-
más, quedamos en buena posición 
para solicitar más recursos, pues de-
mostramos que hay un trabajo serio, 
ordenado y planificado para el desa-
rrollo del deporte paralímpico”.  

 
Visión desde adentro 

Mauricio Orrego, atleta paralím-
pico, comentó que “es muy bacán 
ver estos resultados, que los chiqui-
llos estén sacando la cara por el de-
porte paralímpico. Es gente muy 
dedicada, conozco a Beto (Abarza) 
y a la Fran (Mardones) hace tiempo 
y me alegro mucho por ellos, son 
personas con mucha experiencia 
que siempre te apoyan y entregan 
consejos. Con estas medallas y lo-
gros es de esperar que se le entregue 
una mayor visibilidad al deporte 
paralímpico en relación al conven-
cional por ejemplo, que no obtuvo 
ninguna medalla”. 

Además, indicó que “la progre-
sión que han tenido muchos atletas 
es muy buena, y el Comité Paralím-
pico igual está trabajando bien, y se 
vieron los resultados. Es de esperar 
como decía antes que exista una 
mayor difusión y conocimiento del 
ámbito paralímpico, pues existen 
muy buenos deportistas”. 

Orrego también destacó que “aho-
ra hay que pensar en París 2024, 
donde igual espero estar, y si ahora 
con una pandemia se consiguieron 
todos estos éxitos, si no ocurre nada 
uno puede proyectar que será una 
actuación aun mejor en los próxi-
mos Paralímpicos. 

En cuanto al apoyo, el atleta con-
tó que “en mi caso recibo ayuda de la 
beca Proddar, que está asociada a lo-
gros, y la ayuda privada es la que 
cuesta bastante conseguir. Con Ig-
nacio Sepúlveda cuando nos prepa-

ramos para Lima 2019 tocamos bas-
tantes puertas y nadie nos ayudó, en-
tonces ahí falta, que la empresa pri-
vada apoye. Ojalá que con estos resul-
tados eso cambie, y también que 
muchas veces se privilegia a la gente 
de Santiago. Allá hay más comodida-
des y las ventajas son enormes”.  

Macarena Quero fue la primera 
mujer en participar en unos Juegos 
Paralímpicos, y dijo sobre el rendi-
miento en Tokio 2020 que “siempre 
hemos tenido buenos resultados, 
pero ahora fue mejor porque se lo-
graron varias medallas. Antes no ha-

bía difusión o visibildad, entonces la 
gente no sabía. La razón es el traba-
jo, se trabajó mucho en este proce-
so y cada año el deporte paralímpi-
co sigue creciendo”.  

 
Más voces 

¿Por qué el éxito de los deportistas 
a nivel paralímpico no se ve en los 
convencionales? Catalina Bravo, lan-
zadora de disco, aseguró que “el de-
porte paralímpico se ha visto muy 
beneficiado, se han especializado 
muchos técnicos para sacar adelan-
te todas las disciplinas y eso va de la 

mano con los logros que han obteni-
do. Se les ha dado apoyo y ellos están 
respondiendo de muy buena mane-
ra. Las medallas dicen que es posible”. 

El propio Mauricio Orrego, sobre 
el éxito de los paralímpicos en To-
kio, reveló que “los deportistas pa-
ralímpicos ya son ganadores, por-
que le ganaron a la vida y tienen una 
enorme ambición por triunfar. Mu-
chos no se conforman ni se quedan 
en el que están con problemas. Beto 
(Abarza), por su enfermedad, en 
cualquier momento puede quedar 
en cama sin moverse más. La men-
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Mientras en conjunto con 
el IND se proyectan 
algunas actividades 
virtuales, varias casas de 
estudio ya volvieron a las 
prácticas presenciales o 
están en proceso. En la 
mayoría, se ha hecho, de 
momento, en algunas 
disciplinas. 
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Luis Alberto Parada Salinas 
Académico de Pedagogía en Educación Física 
Universidad San Sebastián

El clima primaveral resulta más 
amigable para las actividades al 
aire libre que buscan favorecer 
nuestra calidad de vida. Así, mu-
chas personas se aprestan a iniciar 
o retomar un programa de ejerci-
cio físico para mejorar su condi-
ción de salud y bienestar general.  

Los ejercicios aeróbicos y el en-
trenamiento de la fuerza son dos 
elementos cardinales en estos pro-
gramas de preparación. Respecto 
de este último son múltiples las 
formas, métodos y técnicas que 
se pueden emplear para su desa-
rrollo. Dejamos un par de suge-
rencias para aquellos que se pre-
guntan sobre las diferencias y per-
tinencia de utilizar pesos libres o 
máquinas de fuerza.  

Existen diferencias significati-
vas entre ambas y lo primero que 
debemos considerar es el grado de 
familiarización del practicante con 
el ejercicio físico y sus objetivos. La 
utilización de máquinas de fuerza 
resulta la mayoría de las veces más 
cómoda para iniciados y personas 
no tan familiarizadas con el ejerci-
cio ya que requieren menor grado 
de intervención de músculos esta-
bilizadores para equilibrar las car-
gas. Es un trabajo en un rango de 
movimiento que queda estableci-
do por los grados de libertad del 
equipamiento y permite la mayo-
ría de las veces trabajar movimien-
to en planos y dimensiones del es-
pacio restringidos a diferencia de 
los pesos libres que permiten reco-
rrer el espacio libremente con la re-
sistencia.  

Las máquinas de fuerza reali-
zan entonces un trabajo de grupos 
musculares más específicos que 
probablemente resulten muy úti-

les en reforzamiento específico de 
deportistas o procesos de recupe-
ración o rehabilitación. Poseen 
muchas veces un eje mecánico 
que se alinea con el eje articular fi-
siológico por lo que las articulacio-
nes reciben menor estrés sobre 
ellas y resultan menos demanda-
das. Poseen un diseño ergonómi-
co el que no siempre permite 
adaptar todos los tamaños corpo-
rales, cuestión que es importante 
cuidar para una correcta ejecu-
ción y prevención de lesiones, lo 
que constituye una ventaja en la 
utilización de pesos libres. Estos 
últimos requieren una graduación 
de las cargas más fina y habitual y 
deseablemente la presencia de un 
acompañante como observador. 
La técnica del movimiento debe 
estar suficientemente aprendida 
para evitar la lesión. Esta es una 
ventaja de las máquinas de fuerza, 
que aún sin poder obviar el riesgo 
de lesión, permiten un mejor ma-
nejo de la carga. Un aspecto que 
resulta así también relevante es la 
reproductibilidad o transferencia 
del tipo de gesto deportivo en el 
entrenamiento hacia las activida-
des habituales de nuestra vida dia-
ria o el deporte, en el que el ejerci-
cio de fortalecimiento con pesos li-
bres resulta ser más relevante que 
la utilización de máquinas.  

Existen muchas otras conside-
raciones a la hora de seleccionar 
máquinas de fuerza o pesos libres 
en un programa de entrenamien-
to de la fuerza, pero ambas presen-
tan cualidades significativas de-
pendiendo de las variables que se 
analicen y los objetivos requeri-
dos. No existe razón por la cual 
no puedan ser utilizados de mane-
ra secuencial o complementaria 
conociendo cada una de sus carac-
terísticas.

TAMBIÉN INSTITUTOS QUE SON PARTE DE ADESUP

Universidades 
empiezan a  
retomar sus 
entrenamientos

Entrenamiento de la fuerza: 
¿máquinas o pesos libres?

E
l momento actual 
de la pandemia a 
nivel regional per-
mite ir retomando 
g r a d u a l m e n t e  

ciertas actividades. Es el caso 
de los entrenamientos pre-
senciales en las instituciones 
de educación superior que 
son parte de Adesup, donde 
ya varias casas de estudio vol-
vieron -o están en proceso 
para ello- y se suman a la 
Unab, que ya lleva varias se-
manas practicando con sus 
selecciones. 

En el caso de la Ucsc, la se-
mana pasada volvieron el ba-
lonmano, el básquetbol, el 
fútbol y el vóleibol. Renzo 
Merello, jefe de la Unidad de 
Deportes y Recreación, co-
mentó sobre el significado 
de este retorno que “es muy 
especial, es algo muy espera-
do por los estudiantes y pro-
fesores. Después de tanto 
tiempo fuera, nos ofrece una 
esperanza que todo va por 
buen camino, que si se man-
tienen los cuidados y el res-
peto a las normas, pronto po-
dremos superar la situación 
que nos afecta”. 

Además, indicó que “espe-
ramos que todo resulte bien, 
que podamos ir retomando 
las actividades que acostum-
bramos a realizar, por el bien 
de los estudiantes y el desa-
rrollo del deporte universi-

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

LA UNAB FUE LA primera en volver, y todo ha funcionado bien hasta el momento, sin ningún tipo de 
inconvenientes. Ya practican presencialmente con todas sus selecciones. 

tario. La idea es que en octu-
bre o noviembre se reactive al-
guna actividad”. 

Víctor Méndez, jefe de De-
portes de la UdeC, contó 
cómo va avanzando el proce-
so al interior de la casa de es-
tudios. “Estamos trabajando 
en eso. El Comité de Crisis de 
la Universidad tiene protoco-
los estrictos que deben cum-
plirse, obligaciones que com-
pletar, como anexos y formu-
larios en el caso de los 
estudiantes para poder retor-
nar presencialmente. Enton-
ces, esa recopilación de ante-
cedentes es por cada alumno 
que vuelve, y algunas selec-
ciones van más rápido que 
otras. Tenemos que asegurar 
a cada uno con un seguro Co-
vid que se contrató, deben ha-
cer un curso online para saber 
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Se proyectan con 
competencias, entre 
octubre y diciembre. 
Todo supeditado a la 
evolución de la 
pandemia.

meses
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aforos. Estamos en eso”. 
A nivel regional, la Unab 

fue pionera en el regreso a la 
presencialidad. Y según co-
mentó Luis Olivares, jefe de 
Deportes de la institución, 
hasta ahora todo ha funcio-
nado de gran manera. 

“Todo ha estado de mara-
villa has. Nuestras seleccio-
nes ya se están preparando 
ante la posibilidad de retor-
nar a la competencia en oc-
tubre. Estamos con todas en-
trenando de forma presen-
cial, son 12 disciplinas en 
total”, dijo.  

 
Actividades virtuales 

Más allá de estos regresos, 
la parte inicial del segundo 
semestre de Adesup siempre 
se proyectó a nivel virtual, 
con algunas actividades 
como charlas. Al respecto, 
Camilo Aguayo, presidente 
de Adesup, comentó que “se 
está buscando los profesio-
nales que realizarán estas ac-
tividades. La idea es realizar-
las pronto, pero después de 
las Fiestas Patrias con segu-
ridad”. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN LA UCSC, una de las disciplinas que volvió es el 
vóleibol, la semana pasada. al.  

que tienen los conocimientos 
de prevención y otros. Y eso ha 
costado más con algunos, 
pero en rigor todos volverán. 
El básquetbol damas y varo-
nes ya lo hizo, el voley tam-
bién. Algunos no entrenan en 
la UdeC, como el atletismo, el 
hockey césped, el rugby y el te-
nis, donde no hay tantas res-
tricciones en los recintos pero 
igualmente deben cumplirse 
con todos los formularios e 
información solicitada”. 

En ese sentido, agregó que 
“igual hay diferencias entre 
deportes. Por ejemplo, el fút-
bol tiene mucha gente, una 
delegación más numerosa 
que el tenis, entonces se de-
moran más en recabar todo. 
Esta semana, probablemente, 
volverá el balonmano y pue-
de que algún deporte más, y 
la próxima ya se sumarán 
otros (...) La UdeC no es que 
estamos en Fase 4 y se puede 
volver con un aforo determi-
nado, no es así. Acá se está 

muy vinculado con la vuel-
ta presencial a clases, y en 
ese caso también se toman 
todos los resguardos posi-
bles, que los chicos estén 
informados de todo, con-
diciones de ventilación, 
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MARÍA JULIANA PLATA, RUGBISTA LOCAL

N
o fue el rugby el ‘pri-
mer amor’ de María 
Juliana Plata (20 
años) en cuanto al 
deporte se refiere. En 

su caso, el fútbol fue su primera  
elección siendo todavía una niña, 
cuando brilló como una fiera de-
fensa y lateral derecho del Tho-
mas Jefferson School, institución 
con la cual hizo grandes campañas 
en el torneo escolar Adicpa.  

Fue en la parte final de sus estu-
dios secundarios cuando conoció 
un deporte diferente, que también 
se jugaba con un  balón -aunque 
ovalado- y donde la destreza con 
los pies se cambiaba por la habili-
dad con las manos. Sin darle mu-
chas vueltas, fue a probarse a la 
Universidad de Concepción, que 
por ese entonces tenía un equipo 
estelar liderado por figuras de la ta-
lla de  Judith Torres y Geraldine To-
rres, habituales convocadas a la se-
lección chilena de la especialidad. 

“Me habían visto en el gimnasio 
de Bellavista, que era el lugar don-
de entrenaba el equipo. Así es que 
fui a ver qué pasaba, y resulta que 

Estudiante de segundo año de Medicina de la 
Universidad de Concepción, la deportista venía 
siendo figura del rugby nacional previo a la 
pandemia, siendo incluso convocada a la selección 
chilena. Pero el Covid cortó su proceso y la dejó sin 
debutar también en la liga de educación superior.
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quedé de inmediato y de ahí ya no 
lo dejé más”, recuerda ‘Maju’. 

 
A las puertas de todo 

Así partió un ascenso meteórico  
para María Juliana, que en base a 
una dedicación absoluta, fue avan-
zando etapas hasta ponerse a la par 
de sus compañeras. 

De ahí que no extrañara cuando 
empezaron a llegar las primeras no-
minaciones a la selección chilena ju-
venil, tal como aconteció en 2019 
cuando fue convocada para dispu-
tar el Sudamericano M18, que se 
realizaría en Santiago. Sin embargo, 
el estallido social primero, y la pan-
demia después, truncaron un aus-
picioso proceso que parecía no te-
ner techo próximo en la ‘Roja’.  

Y no solo aquello, ya que además  
le impidió estrenarse en el circuito 
deportivo universitario, como fla-
mante estudiante de Medicina en la 
Universidad de Concepción. 

Hoy, en segundo año de la carre-
ra, Maju reconoce que extraña la 
competencia.  “Volví a entrenar, no 
con la intensidad de antes cuando 
mi dedicación era 24/7, porque aho-
ra mi prioridad son los estudios. 
Pero me encantaría volver a jugar 
un zonal o un nacional, volver a te-
ner algo de acción. Tengo claro que  
no volveré a un nivel tan alto, pero 
me gustaría jugar otra vez”, dice. 

Y añade, “no me veo otra vez en la 
selección chilena, pero si creo que 
puedo ser un aporte donde juegue. 
El rugby me dejó mucho, es un de-
porte inclusivo donde todos te reci-
ben con brazos abiertos y te quieren 
enseñar, donde el triunfo no es lo 
más importante sino que el respe-
to al rival, una enseñanza de vida 
porque si te caes debes levantarte. 
Además, muchos de mis mejores 
amigos son del rugby”. 

Por eso la rugbista tiene pala-
bras para quienes recién comien-
zan. “A las niñas que parten le diría 
que se atrevan, que si un deporte les 
llama la atención que no tengan 
miedo ni vergüenza. La vida es para 
equivocarse, si no les gusta pueden 
buscar otro. Y si es el rugby, mejor 
aun , porque aquí todos son bienve-
nidos”, destacó.  

Por lo pronto, y espera de lo que su-
ceda con Adesup, María Juliana pla-
ta estaría pronto a ver acción con el 
regreso del campeonato deportivo 
inter Medicina, que comprende va-
rias disciplinas desde atletismo has-
ta fútbol. “Es algo que se está anali-
zando, dependerá de la motivación 
de los estudiantes. Por mi parte, es-
toy esperando que hagan porque sig-
nificaría mi primer torneo desde que 
estoy en la universidad. Puede ser el 
inicio de todo”, sentenció.
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universitarias 
esperan por  
su estreno
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Este juego corresponde a la 
segunda rueda, así que sí 
estarán Hernández y Gotti 
en Fernández Vial.

¿Juegan los 
refuerzos?
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Vial quiere trepar      
y UdeC el repunte

UdeC y Fernández Vial tienen 
desafíos importantes para bus-
car la zona de liguilla en Primera 
B. Los universitarios visitan a las 
20 horas a Rangers buscando de-
jar atrás una racha de 5 partidos 
sin victorias, donde solo lograron 
3 puntos de los últimos 15 en jue-
go y cayeron al noveno puesto, 
con 23 unidades.  

Del otro lado, un rival directo, 
con 22 puntos, que también le ha 
costado afirmarse y viene de dos 
derrotas consecutivas. Choque 
entre dos que partieron como 
candidatos y hoy se encuentran a 
3 y 4 puntos respectivamente de 
liguilla. En la primera rueda, UdeC 
ganó 3-2 con goles de Altamirano, 
Santos y Saldías. 

Por otra parte, los dos triunfos 
en calidad de visitante abrieron el 
apetito de Fernández Vial. Esta 
tarde (20 horas) recibirán a San 
Marcos intentando demostrar lo 
fuertes que se hacen ante su gen-
te. Sí, con público en tribunas, la 
“Maquinita” ganó los dos parti-
dos que jugó y la hinchada se en-
cendió tanto, que hoy el desafío es 
llegar a 4 mil fanáticos en tribuna. 
El público que esta gran campa-
ña se merece. 

Parece que Vial ya pasó su eta-
pa de adaptación y se afianzó ga-
nando 12 de los últimos 15 puntos 
en juego. Y si en algún momento 
les faltaba el gol, Kevin Harbottle 
ya marcó 5 veces en los recientes 
5 encuentros y llegó a 7, solo 2 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

menos que el máximo artillero de 
la categoría (Luis Riveros). En esta 
buena racha también cayeron 3 
goles de Carlos Sepúlveda, 2 de 
Gustavo Gotti y el primero del 
“Chupete” Valenzuela. Los ata-
cantes se soltaron y se nota. 

Recordemos que este partido 
entre Vial y San Marcos se jugó 
hace poco, por la primera rueda. 
Fue el 26 de agosto, cuando los 
nortinos lo ganaron de noche, 
con tremendo viento y con un 
primer tiempo donde fueron in-
mensamente superiores hacien-
do figura al portero Gustavo Me-
rino. Muchas lecciones que sa-
car de esa derrota, con goles de 
Kilian Delgado y Byron Monroy, 
aunque el de hoy será un escena-
rio muy distinto. 

Curiosamente, Vial subió un 
puesto sin jugar. Sí, por desacato, 
la Anfp le restó 3 puntos a Cobre-
loa y el equipo de Claudio Rojas 
ascendió al undécimo lugar, con 
19 unidades. ¿Quiénes quedaron 
abajo? Iquique (19), San Felipe 
(18), Barnechea (17), Cobreloa 
(17) y San Luis (15).

SOLO GANÓ UN PARTIDO DE SEIS EN COLLAO

N
o mejora y ayer fue 
superado claramen-
te en su propia casa. 
Iberia venció 1-0 a un 
D. Concepción sin 

ideas, que corrió todo el primer 
tiempo detrás del toque y toque 
azulgrana y le cuesta un mundo ge-
nerar fútbol. Es un equipo de ir 
para arriba a ciegas, a ver qué sale 
y con eso no alcanza. De los últi-
mos 12 puntos solo logró 2. 

Lo mejor del “León” fue el debu-
tante Pablo Benítez en el arco, sa-
cando un buen derechazo de Leiva, 
otro tirazo de Suazo al primer palo 
y otra a un Castillo que se demoró 
en decidir. Sólido. Iberia se veía más 
rápido, con movimientos muy tra-
bajados y llegando mucho por las 
orillas. La línea de tres de Renato 
Ramos en la zaga eran puertas 
abiertas donde la visita hizo muchí-
simo daño. 

Reyes estaba muy errático y fue 
el primer cambio. El gol fue a los 

Lluvia de pifias: 
el “León” cae sin 
saber a qué juega

Iberia fue muy superior a un equipo lila 
sin ideas ni generación de fútbol que se 
ordenó recién cambiando la defensa.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

rebote que dejó el arquero, y una 
entrada frontal de Arrué, tras pivo-
teo de Vargas, al que le pegó dema-
siado débil. El zurdo también obli-
gó a una gran tapada de Abarca, 
abajo, a un costado. 

Es cierto que los lilas levantaron, 
pero ya Iberia tenía gran parte de la 
pega hecha. A ratos se vio la diferen-
cia entre un equipo donde todos 
saben cómo moverse y qué hacer 
con la pelota y otro que pincha ba-
lones al medio y después no tiene 
ideas colectivas. Al final un tirazo 
de Cruces al travesaño, la expul-
sión de Arrué  y la molestia hacia un 
equipo que muestra poco futbol y 
suma menos. Preocupación total.

44’ con un tiro débil de Luis Oyar-
zún desviado en Alan Fernán-
dez. En ese esquema de “tirar 
para adelante”, es fundamental 
lo que pueda hacer Ibáñez, siem-
pre en la individual y el delante-
ro fue lo mejorcito ahí arriba. 
¿Alguna llegada de Concepción? 
Un cabezazo de Vargas en el pri-
mer tiempo que permitió el luci-
miento de Abarca. 

En el entretiempo el “Tiburón” ya 
notó que la defensa hacía agua, 
metió a Machuca y Mosquera y la 
línea de cuatro fue otra cosa. Ibe-
ria no llegó nunca más con clari-
dad, afectado también por la lluvia 
que ya no dejaba tocar. Más por 
empuje, los penquistas tuvieron 
un par de llegadas más, en pies de 
Paolo Fuentes, desviando tras un 
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IBERIAD. CONCEPCIÓN

1
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 2.121 espectadores 
Árbitro: Reinerio Alvarado

GOLES

(44’) Oyarzo
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6/11 5/11
LOS ÁNGELES

8/12
SANTIAGO
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RANCAGUA

5/12
TALCA

4/11
ANGOL

6/11
TEMUCO

7/11
P. MONTT

5/14
MARTES

5/15
MIÉRCOLES

5/17
JUEVES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Eva, Evelyne

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
Rengo 468, Local 11-S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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